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Habrá que pactar el disenso. Ricardo Lombardo

Ciudad de Rivera
LA MAGIA DE FRONTERA

Marne Osorio, un batllista que impone un estilo reconocido
por el 82% de la poblaciòn, segun la encuestas FACTUM,
recrea un modo de gobernar más allá de las divisas
políticas. Excelencia en la recolección de residuos, el
mantenimiento vial y la modernizaciòn urbana, son los
signos de un gobierno de cercanias moderno y eficiente.

Avenida Sarandí
multitudinario turismo con
carnaval al estilo brasilero
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Marne Osorio, un batllista que
impone un estilo reconocido por

el 82% de la población de un
territorio distante quinientos

quilómetros de la ciudad capital
del país, sobre la mismísima línea

divisoria con Brasil, según la
encuesta FACTUM, recrea un

modo de gobernar que se ubica
bastante más allá de las divisas

fundacionales del Uruguay.
Excelencia en la recolección de

residuos, el mantenimiento vial y
la modernización urbana, son los

signos de un gobierno de
cercanías moderno y eficiente.

En Rivera, además de los
freeshopps que son comercios

fronterizos que por ley
privilegian la venta a extranjeros
mediante exenciones fiscales, se

han instalado con una fuerza
inusual grandes superficies

comerciales y hasta un shopping
que en tamaño y oferta compite
con sus iguales de Montevideo.

En los últimos 15 años la realidad
ha cambiado vetiginosamente

por la incidencia de un
municipalismo creciente.

Mientras las elecciones municipales
en 2015 se estaban procesando, en
Brasil la crisis se instalaba
definitivamente, observándose un
deterioro radical no sólo por la
incidencia de la corrupción y la
consiguiente resolución política de
esas contiendas en los estrados
judiciales, sino porque la economía
mundial empezaba a cambiar
mostrando signos irreversibles con la
caída de los commodities y con ello,
casi de la mano, la variación del tipo
de cambio.
En la ciudad de Rivera su paisaje
también cambio. Del colorido del
turista brasileño que llegaba
masivamente a la ciudad en paseos
de compra, se pasó a su ausencia
que dejó casi desértica una ciudad
acostumbrada a los vaivenes de la
moneda. La gente empezaba a mirar
hacia la frontera buscando, como era
costumbre, comprar la canasta
básica familiar del otro lado de la línea
para abaratar lo que el costo de vida
les consumía cotidianamente.
Pero lejos de achicar la visión
económica en la región, como era
costumbre sana, gastando lo
imprescindible desde la
administración municipal, para paliar
el desfase económico, Marne Osorio
entrado ya en su segundo mandato
se lanzó con una planificación

municipal de crecimiento, donde la
vialidad, la movilidad urbana, el
desarrollo de infraestrustura apoyaran
incondicionalmente la inversión privada
que desde apenas unos años antes
había provocado un cambio
fisonómico trascendente.
Las crít icas fueron duras, pero
prevaleció su visión de crecimiento y
su experiencia de saberse
esencialmente un habitante fronterizo
conocedor de la idiosincrasia de los
inversionistas, muchos de origen árabe
y judío, transformándose en un espacio
ineludible hasta para las grandes
tiendas de Montevideo que se
instalaron de manera permanente
sobre la avenida Sarandí a escasos
cincuenta metros de la línea divisoria.

Decía por 2015 el Economista Ignacio
Munyo en un informe de coyuntura
que, «como consecuencia de la
combinación de una crisis política y
económica, Brasil está experimentando
la mayor contracción de su economía
en 25 años», mancando el énfasis en
que «la devaluación del real afecta a
una parte significativa del empleo en
los departamentos de la frontera,
aunque su impacto económico y social

t iene matices». Para, Munyo
explicaba que «Es relevante analizar
también las perspectivas de los
sectores productivos no afectados
directamente por la paridad cambiaria
Uruguay – Brasil. «el pronóstico que
hacía el economista a esta altura de
la crisis brasilera, sostenía, no
obstante, que «Las proyecciones
indican que en materia de disparidad
cambiaria, aparentemente, lo peor ya
había pasado. «
Y precisamente en estas premisas
basó el Intendente Marne Osorio su
política de proyección política en la
región: «las perspectivas de los
precios de los productos primarios
relevantes para los departamentos de
la frontera son de relativa estabilidad.
.. Más allá del desajuste cambiario y
la evolución de los precios de los
productos primarios, Uruguay tiene
serias barreras operativas que impiden
mejorar la productividad. «
Para FACTUM, que hace un
comparativo de las gestiones entre el
Presidente de la República Tabaré
Vázquez en Rivera, y la del propio
Intendente Marne Osorio, da cuenta
que «mientras el intendente obtiene
una aprobación del 82% de la
población, el presidente se ubica en
el 41%».
Al respecto FACTUM asegura que «el
promedio de evaluación del
desempeño de la Intendencia en 14
áreas temáticas, arrtoja un nivel de
69 puntos que sondea una escala del
0 al 100, siendo este promedio 3
puntos superior a principios del año.
Las áreas mejor evaluadas fueron
recolección de residuos, el estado de
plazas, parques y paseos públicos, y
la limpieza de las calles, siendo lo que
más mejoró en el último trimestre las
políticas de turismo, seguido del
estado de las calles, las políticas de
deporte y el tránsito vehicular».
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Un valor de cambio
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En mis idas y vueltas con los
aspectos medulares del batllismo me
metí con el Estado. No es poca cosa
hacerlo puesto que todos lo utilizan
para dar rienda suelta a su visión
ideológica, económica e incluso
debates sobre lo pertinente o o
pertinente de la libertad humana.
Pues bien, las reflexiones de un autor
coreano en un libro que me regalaron

para Navidad me sirve como
disparador para volver sobre el tema
del batllismo y el Estado. (Chan, Ha-
joom. Economía para el 99% de la
población, Buenos Aires,
Debate,2015). De forma muy simple
podemos afirmar, siguiendo ahora a
Gabriel Oddone que las políticas
económicas desarrolladas por
nuestro país a lo largo del siglo XX
han oscilado entre ser dirigistas o
liberales. Acá comienza el debate. Por
políticas dirigistas entendemos que
son aquellas que le otorgan al sector
público estatal un rol importante y
decisivo en la asignación y
distribución de los recursos en
competencia con la dinámica dl
mercado. Por lo tanto el dirigismo se
desarrolló durante los años 1931 y

1973. Algunas las medidas para
sostener el modelo fueron :
1)      Fijación administrativa de precios
e ingresos relevantes de la economía.
La creación de los Consejos de Salarios
en 1943 y la COPRIN. Comisión de
productividad, precios e Ingresos en
1968.
2)      Emisión monetaria contra los
documentos en poder d ela autoridad

monetaria a partir de 1939 y contra el
revalúo del oro depositado en 1935 y
1938.
3)      Utilización de mecanismos de
racionamiento de las divisas mediante
el contralor de las exportaciones e
importaciones desde 1941 y los
permisos previos de importación desde
1938 y el modelo complejo de cambios
múltiples a partir de 1934.
4)      Levantamiento de barreras
proteccionistas a partir de aumentos
del arancel general de 31% a 48% en
1931 con el objetivo de proteger
empresas nacionales.
5)      Se generalizan las practicas
clientelísticas a partir del crecimiento
del Empleo Público a partir de 1946 y
utilización de privilegios jubilatorios de
un modo exagerado a partir de 1945

El batllismo desde el periodo inicial
reformista de Don Pepe seguido por
la coyuntura interbélica  y la Segunda
Guerra Mundial con la visión de
sustitución de importaciones bajo el
terrismo y baldomirismo tuvo su apogeo
en el modelo industrializador del
Luisismo. Momento en que las graficas
que presentan los liberales y
opositores al batllismo como de declive

económico, sin embargo para la
memoria colectiva fue el Uruguay del
optimismo y de grandes realizaciones
sociales, laborales, industriales,
educativas y culturales. Es interesante
el crecimiento del Estado en la visión
batllista y su rol redistributivo y de
conciliación de clases muy lejos de la
visión moderna de un Estado «gran
Hermano» con hipercontroles con
cámaras y fiscalizaciones impositivas
cercanas al dolo que actualmente
padecemos. El mismo Aristoteles
sostenía « La prueba de que el Estado
es una creación d ela naturaleza y
anterior al individuo es que el individuo
cuando está aislado no es
autosuficiente, por lo tanto, es como
una parte en relación con el todo»
Queda claro que ninguna teoría
económica con fundamentso serios

El batllismo y el Estado
Debate permanente

proponga abolir totalmente al
gobierno. Pero hay un gran marco
de opiniones sobre el rol del Estado
que van desde la visión neoliberal de
libre mercado que proponen un
Estado mínimo siendo estos los
 sectores conservadores de los
Partidos Tradicionales y en especial
los economistas herreristas y
colorados no batllistas. En esencia
proponen un estado que se encargue
de la defensa militar, protección de
los derechos de propiedad      la
infraestructura y la seguridad
ciudadana. En el extremo opuesto
tenemos la visión marxista que
sostiene que el mercado debe ser
reducido a una función subsidiaria y
que la economía debe ser planificada
por el Estado. Ya a comienzos del
siglo XX en el Uruguay este debate
comenzó a resolverse con la visión
batllista de respeto a la propiedad
privada, con el concepto de
humanizar al capitalismo y redistribuir
la riqueza mediante el accionar del
Estado y sus empresas que serían
estratégicas. En momento de
decadencia institucional, de falta de
visione republicanas, el maltrato que
se le ha dado al Estado en relación a
las áreas estratégicas de la economía
han llevado a que la visón social de
los problemas del gobierno se
traslade al Estado y su
funcionamiento. La frase cuanto
menos haga el gobierno mejor no irá,
o que el Estado es un «mal
necesario». Todos estos argumentos
popularizaron la teoría económica del
libre mercado que tiene como
objetivo separar absolutamente la
polít ica del desarrollo de los
mercados. O sea separar al Estado
de su rol igualador en materia social.
Para el batllismo es clave tanto
mercado como sea posible y tanto
Estado como sea necesario.
Indudablemente en el siglo XXI el
Estado es una maquinaria
organizativa muy fuerte y poderosa
que ha inventado la humnaidad desde
tiempos pretéritos(Fukuyama) por lo
que resulta imposible lograr cambios
trascendentes  en lo económico y su
incidencia inmediata en el desarrollo
social sin su ayuda.
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Proponen un proyecto para
proteger a los pacientes y a

sus familiares antes los
males modernos del

Alzheimer, una enfermedad
degenerativa que afecta la
capacidad cognocitiva de

los adultos mayores
fundamentalmente. Este

padecimiento provoca tal
deterioro en la persona que
en muchos casos en etapas

no tan avanzadas de la
enfermedad, se tiene que

volver a aprender a beber y
comer, vestirse, lavarse y

hasta caminar. Se pierde la
capacidad de saber y hacer.

Sin embargo, siendo tan
grande el problema y tan

alta la incidencia en la
población de países

envejecidos como Uruguay,
del padecimiento de habla

poco, no se enseña nada y
no existen a nivel de los

centros de atención de la
salud ámbitos específicos y

especializados que sepan
asistir tanto a los pacientes

como a sus cuidadores
inmediatos que casi

siempre son familiares
directos. Cambia la vida,
cambia la perspectiva, y

hasta cambia el
sentimiento.

«Programa Nacional de Lucha contra
la Enfermedad de Alzheimer», se
llama un proyecto de ley propuesto
por familiares de la asociación que
nuclea a los pacientes que sufren esta
enfermedad. El texto busca mejorar
su calidad de vida, pero está
demorado en el Parlamento por
«problemas de agenda».
El texto, redactado por el diputado
nacionalista Alejo Umpiérrez, busca
proporcionar un programa
«inexistente en las áreas públicas
nacionales dedicadas a la atención
de salud».
Entre lo que se propone realizar este
nuevo programa es confeccionar un

registro para fines estadísticos, de
planificación e información. Si bien
estiman que hay entre 55.000 a 60.000
personas con la enfermedad —y que
se llegan a diagnosticar 2.500 casos
nuevos por año— no hay datos
precisos sobre el tema. «Si no tenemos
cantidad de personas, ¿qué estrategia
va a implementar el Estado?»,
cuestionó Victoria Repiso, directora de
la Asociación de Alzheimer del
Uruguay.

La intención es que el Ministerio de
Salud Pública provea de los recursos
humanos para el funcionamiento de los
centros que atenderán. La
implementación y contralor del
programa «estará a cargo de la
Dirección General» de esa cartera,
agrega el texto.
En caso de aprobarse, el programa
empezará a funcionar de manera
provisoria con los «recursos humanos
existentes» hasta su incorporación
presupuestal en la próxima Rendición
de Cuentas.
Según Repiso, el programa de salud
mental de hoy solo compete a
«trastornos psicóticos». «Solo incluyen
a esquizofrénicos, bipolares y
pscóticos. Esto es neurodegenerativo»,
explicó.
Por qué.
Se sabe que una persona es más
propensa a sufrir Alzheimer si es
mayor de edad. Por eso el proyecto
—que esperan sea promulgado en
2017— justifica la implementación de
esta propuesta: Uruguay tiene una
población envejecida.
Hoy el 14% tiene 65 o más años, según
el Censo 2011. Y se espera que se
duplique para 2025, según datos de la
Comisión Económica para América

Latina y el Caribe, algo que se sabe
sucederá en los países de altos
ingresos.
Y, a mayor cantidad de personas
mayores, más posibilidades de que
sufran esta enfermedad. «En el 2013
se estimaba que había 44 millones de
personas con demencia en el mundo,
cifra que se prevé se duplique cada
20 años», señala el proyecto, citando
datos de Alzheimers Disease
International.

A su vez, la salud mental ha sido
catalogada por la Organización de las
Naciones Unidas (ONU) como una de
las áreas prioritarias.
Si bien «tangencialmente se le puede»
tener en cuenta dentro de la prestación
de servicios en el Sistema Nacional de
Cuidados, no hay una «planificación
específica» sobre cómo enfrentarla,
argumenta Umpiérrez en el texto del
proyecto de ley.
«No solo se trata de un problema
sanitario sino que se trata de un
problema de derechos humanos»,
agrega.
«Al no haber diagnóstico, no hay
conciencia social sobre lo que significa
la demencia en un país», puntualizó
Repiso.
Este programa también serviría para
«crear conciencia del problema en la
población» y para «asegurar la
accesibilidad de los pacientes».

Dilatada

Desde abril de este año, 25 miembros
de la asociación (entre sociólogos,
psicólogos, fonoaudiólogos, médicos y
abogados) redactaron un informe que
daba cuenta de la situación del
Alzheimer en Uruguay.

En ese momento mantuvieron varios
encuentros con algunos integrantes
de la Comisión de Salud de
Diputados. Uno de ellos fue Martín
Lema del Partido Nacional. Lograron
que Alejo Umpiérrez redacte el
proyecto. Lo que falta es que
empiece su periplo parlamentario:
«Ya ingresó en comisión pero aún no
se procedió a estudio», comentó
Lema.
En los últimos meses, empezaron a
estudiarotros que estaban
pendientes. «Hace unos días entró
uno sobre el diagnóstico precoz de
cáncer de próstata. Ese está
archivado del año pasado y recién lo
pusimos estudiar en la última sesión
del año en comisión», señaló el
legislador.
Más allá de la preocupación legislativa
de la organización, Lema los invitó a
pedir que el Ministerio de Salud
Pública tome alguna medida que
pueda ayudarlos en su lucha.
«Cualquier ordenanza, o cualquier
mecanismo que tenga el ejecutivo,
puede servir», manifestó.
«Les dijimos: Mientras está todo el
trámite parlamentario no dejen de
insistir el ministerio», concluyó Lema.

Síntomas del Alzheimer en el líquido
cerebroespinal

Un centro de investigación alemán ha
descubierto que se pueden detectar
síntomas de Alzheimer en el líquido
cerebroespinal varios años antes de
que la enfermedad se manifieste,
según un estudio publicado en la
revista Science Translational
Medicine.
Poco se conoce sobre el papel del
sistema inmune del cerebro en el
Alzheimer, pero investigadores del
German Center for
Neurodegenerative Diseases (DZNE)
han encontrado una respuesta inmune
temprana en los individuos con una
predisposición genética a la
enfermedad.
En su estudio, el cerebro de los
participantes mostró reacciones
inmunes anormales tan pronto como
siete años antes del inicio esperado
de la demencia. Esas respuestas
inmunes pueden ser detectadas por
medio de una proteína en el líquido
cerebroespinal. EFE

Una ley por el Alzheimer
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Como en la conga, el sábado pasado
brindamos a las 12.00, cortando el
año menos diez.
Otra vez el gobierno de turno nos
aplicó sendos mamporrasos a los
uruguayos, aunque me queda la
esperanza de que unos meses antes
de las elecciones la izquierda nos tire
un par de huesitos de esos con poca
carne pero efectivos para lograr que
los vuelvan a votar.
Hasta el momento los trabajadores no
se han percatado de la jugada
maestra de Astori, votada por el
oficialismo en 2016 y que agrega un
impuesto adicional a los sueldos a
partir del 1ro. de enero que
prácticamente neutraliza el aumento
de enero. En una palabra te la ponen
toda y te la sacan un poquito (la
plata).
Al tarifazo, regalado por el gobierno
a partir del 1ro. de enero, a través
del que suben absolutamente todos
los servicios públicos más el
combustible, se agrega el nuevo
impuesto a los sueldos de
los trabajadores «que ganan más de
50.101 pesos».

«IR O NO IR» THAT´S THE
CUESTION

La dicotomía en este 2017 es si nos
conviene ir a trabajar o quedarnos en
casa y esperar las regalías del MIDES
y el Ministerio de Vivienda.
Amadeo Pérez es empelado del
Estado (gana en su trabajo en la mano
32 mil pesos por todo
concepto) padre de 3 hijos menores
de edad. Su esposa María Marta
Urtado hace limpiezas
ocasionalmente, cuando la crianza de
los chicos se lo permite.
En la mesa de la noche del 31 de
diciembre, el matrimonio analizaba
seriamente la alternativa de tirarse al
abandono y acogerse a los beneficios
del Estado para sobrevivir.
La familia paga un alquiler de 16 mil
pesos. Por los servicios (UTE, ANTEL,
OSE, impuestos de puerta, etc.) el
gasto alcanza un promedio de 4 mil
pesos mensuales (no tienen
cable). Sin grandes festines, según
María Marta que es quien se dedica
a la cocina de la casa, en
alimentación gastan unos 500 pesos
por día en promedio, o sea 15 mil
pesos por mes «Comemos carne
una vez a la semana».
El padre de familia, gasta en
transporte colectivo 2 boletos por día,
y como tiene tarjeta STM el gasto es
de 56 pesos por día, que multiplicado
por 20 (que son los días que trabaja)

da 1.120 pesos al mes y de vez en
cuando gasta 35 pesos en un especial
de mortadela y queso que no se toma
en cuenta a efectos de mi análisis.
La ropa de los niños se compra en la
feria de Piedras Blancas, lo que
genera un ahorro en este rubro, pero
según María usualmente la vestimenta
usada de los tres niños insume un
gasto mensual de mil quinientos pesos.

«Yo en general salvo alguna excepción
no me compro ropa y Amadeo usa el
uniforme azul del trabajo»  decía
María.
En época escolar, el gasto sube
levemente por la concurrencia de los
niños a la escuela. Túnicas, calzados,
útiles, y alguna moneda para la
merienda. En este rubro la mamá
calcula unos 600 pesos mensuales.
Uno de los niños padece una
enfermedad crónica que demanda
asistencia permanente y medicación
diaria, lo que insume un gasto mensual
de 2.500 pesos.

Te la ponen toda
y te la sacan un poquitoChico La Raya 2017

HELADO SOFT

Por otros conceptos como: una salida
mensual a la playa en verano o al cine
en invierno, una salida mensual a
tomar un helado soft a Mac Donald´s,
algún regalo en los cumpleaños
(comprado en Piedras Blancas), etc.
el matrimonio calcula unos 2 mil pesos
mensuales.

En resumen por todo concepto la
familia de Amadeo y María Marta,
necesita para «sobrevivir»  42.720
pesos uruguayos por mes, o sea que
les están faltando unos 10.720  pesos
para llegar a fin de mes.
En el mes de enero el sueldo de
Amadeo tendrá un aumento de
aproximadamente un 9% (unos 2.500
pesos) aunque el aumento de todas
las tarifas públicas más el aumento de
todos los servicios como derivación
de la suba del combustible, los
alimentos, las bebidas, la leche, el
queroseno, etc. le significará a la

familia Pérez Urtado un incremento en
el gasto de 1.700 pesos mensuales en
su presupuesto familiar.
A esos 1.700 pesos pesos de aumento
del costo por la suba de tarifas, hay
que sumarle el nuevo descuento que
se implantará a los sueldos mayores
a $50.101, lo que le implicará a
Amadeo que de los $ 2.400 de

aumento solo percibirá $ 700 ya que
su sueldo nominal es de $ 50.102.
Las cuentas son claras: en 2017 la
familia Pérez Urtado, tendrá un
déficit mensual de $ 11.720.
Aproximadamente un 10% más que
en 2016.
Dicho de otro modo, como en la
conga: arrancan el 2017 menos 10.
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Zosimo Nogueira de Mello
Inspector Principal ®

En materia de seguridad hay muchos
sucesos impredecibles, tan

impredecibles como los son los
comportamientos humanos, pero en

términos generales relativo a los
comportamientos de las masas, de la

sociedad toda, regulados por las
normas legales resulta fácil inferir tal

reacción a tal acción de los
organismos de seguridad.

Ahí están las medidas preventivas,
las regulaciones de la ley, los

requisitos legales de
funcionamientos de las actividades

humanas, los permisos,
habilitaciones y los contralores de

las instituciones con potestades
fiscalizadoras hasta  que llegamos a

LA POLICIA los responsables de
mantener el orden público, de

investigar los delitos, de capturar a
quienes violen la ley y ponerlos a

disposición de la justicia.

Los integrantes de esa fuerza que detenta
el poder coactivo del Estado reciben una
preparación para cumplir con sus
cometidos.
Es una preparación acorde al rango o
jerarquía y esa preparación guarda
relación con la potestad de decisión y la
responsabilidad.
En la actualidad y respecto a la policía de
poco tiempo atrás es una preparación
disminuida, por la modificación de los
regímenes de calificación y ascenso, por
la disminución de la cantidad de grados
en la escala jerárquica y por una mayor
incidencia de la afinidad y voluntad política
a la hora de conferir los ascensos y
asignar cargos.
Todo esto también forma parte de las
acciones y programas que debe realizar
el Estado en una política de seguridad
ciudadana
Para que impere el orden en la sociedad,
que se apliquen las normas legales y para
que la justicia sea tal, en toda su acepción
semántica la policía debe cumplir una
gestión eficaz.
Recordemos que seguridad ciudadana es
la acción del Estado para proteger a las
personas y asegurar su calidad de vida.
Es la acción que desarrolla con la
colaboración de la ciudadanía y de otras
organizaciones de bien público destinada
a asegurar la convivencia pacífica, la
erradicación de la violencia, la utilización
pacífica y ordenada de las vías y espacios
públicos y en general evitar la comisión
de delitos y faltas contra las personas y
sus bienes.
El reto es armonizar el ejercicio de los
derechos humanos de cada individuo con
las distintas políticas públicas en materia
de seguridad ciudadana.  La OEA define
a la Seguridad ciudadana como la
inexistencia de violencia y deli to
salvaguardada por el Estado y hace
énfasis en el carácter preventivo y de
colaboración con la ciudadanía y no de
una actividad reactiva ante la comisión de
un delito.
En nuestro concepto Batllista se aclara
que una política de seguridad ciudadana
no es el único valor, ni es un valor que
pueda ser asegurado con prescindencia

de la equidad y de la libertad. Esta función
preventiva de la policía se manifiesta  a
través de toda su estructura institucional,
con sus diversas reparticiones, (siendo la
más emblemática  la Comisaria Seccional),
en donde se concentran los efectivos
policiales, se reciben  y procesan las
denuncias y demandas de la comunidad,
se asignan y distribuyen patrullajes y se
cumplen las tareas encomendadas por la
ley y las decisiones judiciales, etc etc.
Cumplir con su función preventiva de
patrullar, de brindar seguridad a la
comunidad, con la finalidad de que todas
las actividades humanas se desarrollen
normalmente, que los derechos
individuales sean respectados, y el derecho
de uno finalice donde comienza el del otro.
DEL GRIEGO PRAXIS, IGUAL A PRACTICA;
EN OPOSICIÓN A LA TEORIA.
 Así volvemos a la gestión, la buena y la
mala; en simetría con lo predecible y lo
impredecible.
Resulta predecible que los centros
comerciales en donde se manejan dinero
y valores en caso de ausencia de
elementos de seguridad materiales y
humanos serán atacados por malvivientes
en sus acciones delictivas por lo cual la
autoridad policial debe participar de tareas
de custodia o de apoyo a quienes cumplan
estas tareas, con recorridas y patrullajes
en su jurisdicción
Esa simple presencia de la autoridad
desestimula el accionar de los delincuentes
tanto habituales como ocasionales.
Omiso estará el responsable de la
jurisdicción que no cumpla con esa función
preventiva; pero aún haciéndola con el
mayor esmero, pueden ocurrir delitos de
todas las variedades posibles, tanto
eventos dolosos, culposos o ultra
intencionales. Impredecible.
Cuanta menos prevención exista más
posibilidades de comisión de delitos habrá.
Predecible.
Y cometido el delito cuanto más eficaz sea
la represión y el esclarecimiento de los
hechos mejor será considerada la gestión.
Predecible.
Pero si el delito ocurre por la acción
planificada o circunstancial de persona/as
sin incidencia de acciones u omisiones de
parte la autoridad policial, no amerita
responsabilidades por tratarse de acciones
delictivas impredecibles.
Caso contrario ocurre cuando es de
conocimiento de la autoridad policial que se
va a cometer un delito, o simplemente de
que están dadas las condiciones para que
ello ocurra, y no se toman las medidas
necesarias y adecuadas para evitarlo.
Eso últimamente ha ocurrido en varias
oportunidades ej, siendo de público
conocimiento de que el barrio Prosperidad
ubicado a los fondos de la seccional de la
jurisdicción es zona diaria de delitos contra
la propiedad, consumo de drogas y alcohol
que generan vandalismo y atentado violento
al pudor hacia mujeres y menores y la
policía actúa con displicencia, y no realiza
a tiempo las acciones necesarias para
evitar o disminuir ese comportamiento
delictivo.
Otros sucesos delictivos  que se pudieron
evitar o disminuir su intensidad y los daños
ocasionados, fueron la asonada de pocitos

luego de la obtención del campeonato por
el club Peñarol  y el clásico en el Centenario
que no se jugó.
En estas y otras tantas situaciones hay
omisiones, pero como están rodeadas de
informes difusos y son tantas las personas
intervinientes las responsabilidades se
di luyen y escapan a las sanciones
judiciales.  La evaluación la hará la
ciudadanía en la próxima contienda
electoral.
Los desbordes de unos (los vándalos) se
corresponden con desbordes de otros (la
autoridad) y la justicia al carecer de
elementos incriminatorios de relevancia
debe actuar como lo ha hecho. Y menos
mal que la justicia actúa como poder
independiente que es y no lo hace a golpe
del balde como pretenden algunos actores
del Estado.
Pero en otros sucesos del ámbito del
Ministerio del Interior no hay escusas validas
y la omisión de obligaciones impuestas por
la ley no puede soslayarse.  Me refiero
específicamente a las 34 muertes e
infinidad de agresiones con lesionados
ocurridas en 2016 dentro de las cárceles.
En procura de un diagnostico de gestión
incursioné en Wikipedia para afinar
conceptos sobre praxis y mala praxis.
Se dice praxis relativa a ideas
experimentadas en el mundo físico, y se
vincula mala praxis a imprudencia,
impericia o negligencia. Son sinónimos de
praxis práctica, ejercicio, actos, acciones,
pragmatismo.  Su antónimo es la Teoría.
Se vincula la praxis a la responsabilidad
profesional. En el caso de la seguridad se
trata de la responsabilidad Ministerial  y  la
responsabilidad del Instituto Policial.
En la actualidad, la responsabilidad
Ministerial va más allá de lo político, pues
en las modificaciones legislativas que
promovió, como es el caso de la nueva Ley
orgánica Policial, el Ministerio del Interior se
ha reservado el mando Directo de varias
unidades policiales.
MALA  PRAXIS; Esta conjunción de
términos se utiliza para referirse a la
responsabilidad profesional por actos
realizados con negligencia.
La más conocida es la mala praxis médica,
pero también se aplica a otros ámbitos
como la abogacía, la contabilidad pública,
la escribanía, el  tratamiento
psicoterapéutico, mala capacitación en
sistemas contadores de pasajeros etc.
En medicina, la mala gestión profesional,
por acción u omisión habilita a reclamar la
responsabilidad de los médicos sobre los
problemas que puedan derivar de un mal
acto médico. «Esto está ligado al concepto
de Derecho y  la capacidad de hacerlo
accionar reclamando en este caso,
reparación»
Estos conceptos de praxis y mala praxis
también pueden emplearse para referirnos
a algunas acciones u omisiones tanto de
la insti tución policial , como de las
autoridades carcelarias y del personal que
apoya en tareas de custodia de los módulos
problemáticos del COMCAR.
Dependencias directas del Ministerio del
Interior.
Cuando un juez dicta auto de
procesamiento sobre una persona y
dispone que cumpla la sanción en un

establecimiento carcelario, el bien más
importante confiado a la autoridad
carcelaria es la vida e integridad física de
ese procesado y la existencia de cárceles
en donde la autoridad y la norma están
ausentes implica responsabilidades del
Estado.
Cuando hay gente armada dentro de los
recintos carcelarios, cuando existe el
estado de hacinamiento de público
conocimiento, cuando los abogados
defensores no entrevistan a sus
defendidos, cuando diariamente existen
violaciones de los derechos individuales
y  ocurren un sin fin de delitos, hay
omisiones y éstas aparejan
responsabilidades.
Cuando se ha denunciado que los
guardias en algunos momentos han
practicado al blanco con la población
reclusa hay responsabilidades por falta de
control.
Cuando hay tantos muertos hay
responsabilidades que no se pueden
eludir, y  se corrijan o no las muertes
aparejan responsabilidades para el autor,
pero también para quién fue omiso en la
custodia y cuidado del orden interno y de
la población reclusa.
EVIDENTEMENTE HAY UN PROBLEMA
DE MALA PRAXIS, HAY QUE
CORREGIRLO. Entiéndase que si no hay
daños por perdida física, económica o
emocional, no hay base para reclamar.
Pero heridos y muertos en una cárcel
abierta y sin control no resisten ningún
diagnostico de buena gestión.
En el año 2011, en  Rocha murieron
quemados 12 presos, y hoy continúan
reclamos de reparaciones económicas
por parte de los familiares. Cuidado mucha
gente puede despertar de su letargo.
Abogados ávidos de hacerle juicio al
Estado hay muchos.
Y cuando se responsabiliza al Estado
pagamos todos.
El problema de la seguridad hay que
desprenderlo del  criterio político y
encararlo profesionalmente, y a las
cárceles darle la atención que la ley
determina, y antes que nada, se debe
recordar que allí se ingresa como castigo
por trasgredir la ley.
Asegurada la reclusión, la vida e integridad
física de los encausados, con un trato
digno, la incorporación de valores y la
aplicación igualitaria de las normas recién
ahí se debe pensar en las necesidades
educativas y planes de reinserción social,
que sin apoyo externo seguramente
resultaran infructuosos.  La sociedad
tampoco está preparada para recibir a los
procesados cuando retornen a la misma.
 En las cárceles las activ idades
integradoras son más de lo mismo,
integración a veces voluntaria pero más
que nada impuesta por las circunstancias
con otros trasgresores, muchos de estos,
marginales reincidentes. Estas cárceles
gigantes, abiertas y hacinadas son
formadoras de más delincuencia y mucho
más violencia, ahí está la MALA PRAXIS.

Mala praxis
y responsabilidades
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Gustavo TOLEDO
profesor de Historia

En este mundo lleno de paradojas y
denuncias que parecen solo actos
declamativos de declaraciones de
principios  con principio pero sin final,
escribirle al lector es llamar la atención
de un individuo atribulado que
reacciona las mas de las veces ante
noticias fragmentadas , verdades a
medias o mentiras consolidadas.
Pretender que un artículo sea leído

es una hazaña y que a su vez pueda
generar opinión  codea la vanidad con
el regocijo del escribiente.
Soy un ecléctico y cartesiano por
definición,  existen verdades absolutas
aun en el mundo solo que
demostrarlas es el problema, se han
fragmentado y es tal vez una tarea
no ya política sino humana intentar
que esos rompecabezas funcionen
como lo deben hacer, ser guías en
un mundo altamente relativo, para que
a partir de allá podamos construir
verdades solidas y no tan fácilmente
refutables.
Sentarse a escribir es un acto ilusorio
en el que pretendemos que aquel que
reciba el mensaje sea nuestro
cómplice secreto para intentar
cambiar un poco una sociedad a la
que juzgamos aciagas e indefensas
de sus propias perversiones.
Los augurios de fin de año y las
felicidades para un año venidero mejor
que el actual, colisionan en secreto y
en murmullo con nuestras conductas
que en el resto del año practican el
desapego de esa misma sociedad a
la que le desean sus mejores
intenciones. El cliché auto sustentado
por sus propios claques será el
sustrato de la vacuidad de una
celebración que ha dejado a la familia
en tan solo una excusa pero que no
posee las más de las veces el
contenido necesario para repensar
nuestro próximo día a día.
Si queremos un mundo mejor un
Uruguay mejor es hora entonces que

asumamos nuestras
responsabilidades no políticas sino las
humanas por definición anteriores a
las primeras y nos ocupemos de
problemas que el Gobierno piensa
que son un legado de la oposición y
esta a su vez  producto de la
ineficacia del oficialismo.
El Uruguay como  nación global  (muy
a pesar de algunos acólitos marxistas)

sufre, padece, los embates de un
mundo  que en oleadas lo modifica a
su antojo, sin cerrarnos  al mundo
deberemos entender que la
Educación, la Salud el Comercio
revisten importancia fundamental en
nuestro desarrollo y que no son ni
serán jamás responsabilidades del
Gobierno de turno. Asisto muchas
veces  con  sorpresa ver  que el
oficialísimo le pide a la oposición la
autocritica de la cual  carece  y  que
ni siquiera practica para estar a salvo
de reclamos ulteriores y como escudo
de sus propias ineptitudes.
Siempre estamos a tiempo de
empezar a andar y estas
celebraciones  para algunos
cristianos y para otras humanas
donde aparece o debe aparecer en
todo su esplendor la familia, son un
buen momento de una sincera
reflexión  alejada de los cliches,
alineada a nuestro humanismo y
enfocada hacia nuestra espiritualidad.
Que el próximo año no sea tan solo
una «Año Feliz» simplemente sino que
sea el inicio de un camino que
estamos postergando sin pensar que
el mundo no cambiara por una
declaración de principios si nosotros
no estamos precisamente
convencidos de emprender dicha
tarea.
Por todo lo antes dicho y
contraviniendo a un tango «Un año
más si importa»!!!!

Si «somos lo que hacemos para
cambiar lo que somos», como dijo
alguna vez el insospechable adalid de

la literatura de autoayuda vernácula,
Eduardo Hughes (más conocido
como Eduardo Galeano), la Vieja
Guardia del MPP no «es»,
simplemente «está». Y quiere seguir
«estando», haciendo lo que mejor
sabe hacer: mentir, fingir, simular.
«Como te digo una cosa, te digo la
otra», ¿vio? Lo que parece el relevo
natural de una generación por otra,
es decir, de los viejos tupas de los
sesenta y setenta por la gurisada
pos-dictadura alimentada a base de
leche magnesia y los libritos del Ñato
y el Ruso, es, en los hechos, un
simulacro burdo y gatopardesco. Un
no cambio.
Renuncia Ernesto Agazzi a su banca
de senador y lo sustituye un dirigente
de segunda línea. Un NN. Según se
anuncia, Lucía Topolansky piensa
seguir sus pasos dentro de unos días
–vaya uno a saber cuántos-, mientras
espera que el Director General del
Ministerio del Interior, Charles
Carreras, uno de los «cerebros» del
Bicho, pegue el salto del Ejecutivo al
Legislativo. Lo mismo se aguarda que
haga el mismísimo Bicho, volviendo
a su banca en la Cámara Alta. Lo que
constituiría, para los más distraídos
de la clase, la oficialización de su
liderazgo al frente de la «Orga». Y el
Pepe -¿cuándo no?-, dicen que
también quiere renunciar, pero «no
lo dejan». ¡Pobre! «Él tiene un montón
de requerimientos de la sociedad.
Todos los días viene gente,
uruguayos y del extranjero. Hay una
referencia. Estamos en un momento
difícil del mundo. Es mejor que él
juegue otro rol, porque cuando una
persona tiene peso político para
hacerlo, hay que aprovechar», dice
su esposa-colega a la cámara y al
micrófono amigos de un canal de
televisión, mientras levanta un brazo
al cielo y lo hace girar en círculos

como un helicóptero «davincesco»
que no termina de levantar vuelo. Es
lógico: el Senado de la República es

poca cosa para su «compañero». ¡El
«mundo» lo reclama! Resignémonos:
perdemos un legislador, pero
ganamos un superhéroe. ¡Tiemblan
Súperman y Batman!
Ahora bien, más allá de la insolencia
institucional que conlleva transferir
bancas a ahijados políticos como si
fueran de su propiedad, cuando
fueron elegidos por la ciudadanía para
ocuparlas –si la salud se lo permite-
durante cinco años, no se van del
escenario. Simplemente cambian de
lugar. Se repliegan en la interna, pero
no para ceder posiciones de poder
(¿real?) sino para profundizar la
«emepepización» del Frente Amplio.
Bajar línea. Formar cuadros.
Controlar las bases. Asegurar, acaso,
la reforma constitucional con la que
los amigos de Maduro sueñan en sus
siestas sabatinas y domingueras. Y,
de paso, si las fuerzas les alcanzan,
tijeretearle las plumas a los
«moderados» que se pavonean en 18
y Ejido.
Ni cambian. Ni se van. Simplemente
delegan el «trabajo administrativo» a
los más jóvenes, vendiéndolo como
un cambio de mando.
Mientras los popes de la Vieja
Guardia, de la mano del Pepe, sigan
siendo quienes traccionen los votos
del otrora lumpen colorado al campo
progresista, y sean justamente ellos,
quienes, tras bambalinas, marquen el
destino de la «fuerza política», no va
a cambiar nada.
¿Y la Biología? Pregúntenle al
Profesor-Doctor.
En Tristán Narvaja sobra Gevral y
jarabe de pico.

La (no) renovación
del MPP

Daniel Chírico Costoya
Médico. dchirico@adinet.com.uy

Un simple liberal
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Washington ABDALA
Abogado. Periodista. Actor, Ex Diputado

No nos damos cuenta pero la
historia es corta, demasiado. Si

lo supiéramos de seguro no
viviríamos como lo hacemos.

Lloraríamos más, disfrutaríamos
más, perdonaríamos más, nos

elevaríamos más, pero nada de
eso sucede porque somos el

único animal que al tener
conciencia del final inventó -con
su imaginación- una historia que
nos permite salvar la cuestión de

forma peculiar.

En realidad, esa imaginación, nos
permitió y nos permite dominar el

mundo, liquidar a nuestros
antecesores (el hombre de
Neandertthal y todos los otros) y solo
quedamos los sapiens mintiéndonos
entre nosotros mismos. Y así
funciona la vida, con mentiras que
todos creemos en parte, que
queremos creer, que nos ilusionamos
y no sabemos si son ciertas y hasta
con algunas ideas que de tanto
repetirlas son verdades. (El autor del
concepto no es quien imaginan, es
un griego mucho más antiguo por
cierto). La cuestión es que manejar
este «paquetito de la existencia» no
es sencillo. A veces los roles clásicos
se imponen y nos hacen sentir que
todo pasa por allí: «soy un gran
padre, un buen esposo, un digno hijo,
un gran amigo»... en fin, todas
valoraciones morales que por
supuesto hay que procurar recorrer
-de ser posible- pero que no hacen
al fondo del ser de cada uno. Ese
lugar recóndito y maldito solo se
puebla por un pensamiento que se
cuestiona: ¿Soy feliz? Y esa cuestión
elemental que las religiones
pastorean para robar adeptos
procurando tener la respuesta, o
donde los psicólogos procuran

colaborar en el orden de tu mente -
cual si fuera una biblioteca- para que
tu elijas la senda de paso por donde
querés andar para buscar algún
remanso, esa es la cuestión. Y esa
cuestión no tiene una respuesta única.
Lo sabemos o lo deberíamos saber.
Ese es el motor del alma humana, ni la
lucha de clases, ni el capitalismo, ni
nada, solo ese asuntillo del ser feliz.
Punto.
Y sabemos que mucho de lo que
hacemos no está inspirado por lo
racional y por lo lógico. Por eso nos
gusta andar por los pretiles porque nos
recuerda que estamos vivos. (No

somos seres racionales siempre.
Discutimos, somos violentos, llegamos
a extremos penosos.) Por eso cuando
los adolescentes empiezan a crecer
abandonan toda esa experiencia vital
del alcohol extremo y las drogas
imbéciles que consumen porque
captan de un segundo al otro que la
vida está en otros lados más sútil, más
delicada, más vida misma (es cierto,
algunos se mueren en el camino, lo
sé, lo sé). Sin embargo amamos la
pintura abstracta que nos saca de la
realidad, gozamos con la música que
aparece novedosa, nos deleitamos con
los atardeceres de verano y sentimos
que se debería vivir para eso. ¿Es
racional ese pensamiento o es
irracional e intuitivo? ¿Nacemos para
ser felices o vamos aprendiendo a
serlo?
La idea de finitud es una hermosa idea
que sin ella no podríamos ser felices.
No crean que llegué fácil a esta
conclusión, la comparto con mis
amigos del facebook de buen tipo que
soy, pero me costó un Perú
comprender semejante asunto.
La felicidad es lo que percibimos como
tal, en lo rutinario, en la suma de
acontecimientos vanos y casi hasta

imperceptibles que vivimos, hay
segundos con más felicidad que otros,
lo sabemos todos...y todos sabemos
que cuando estamos bien, con ganas,
con entusiasmo de vivir la vida y con
la energía como para enfrentar una
barra de Satanás agremiados nos
sobra potencia para todo. Por suerte,
como sabemos eso -aunque no lo
recordamos de manera consciente a
diario porque «duele» concientizar en
crudo que estamos de paso- la vida es
lo que pasa en nuestra mente, en
nuestra imaginación y en nuestros
sueños. Y acá va algo que no han leído
en muchos lados y espero les sirva:
vivimos más en nuestra mente que
en el afuera que la rodea, en nuestra
mente somos libres, somos lo que
pretendemos ser y si -nos queremos
un poquitín- no hay sueño por loco
que parezca que allí adentro no sea
posible de cumplir también en el
afuera. Y todo, en el fondo, gracias a
que la idea de finitud está allí,
molestando escondida y presionando,
si movemos algunas piezas, si nos
vamos rebelando dentro nuestro para
hacer de esa locura algo que valga la
pena luego, créanme y verán cómo
pasan cosas que no imaginaban...
La gente vive con miedo ante la muerte
y no advierte que esa «liberación» es
lo único que les permite todo lo demás.
Que sin semejante puerta de salida
esto sería un infierno. Por cierto, a
veces nos vamos muy temprano, a
veces muy tarde, a veces ni sé cuando
sería la hora...nada de eso importa.
Lo relevante es que desde allí viene
todo lo demás, todo y si no fuera así,
no sabríamos vivir en la eternidad
absoluta. Quizás fuéramos como los
dioses o semi dioses griegos que se
parecían tanto a los mortales que
algunos ya causaban un poco de
asquito. No está bueno eso.
Vivamos lo mejor que se pueda cada
día, disfrutemos lo que vaya
apareciendo, seamos felices y no nos
hagamos demasiado drama. Todo pasa
y en poco tiempo -demasiado poquito-
hasta el más pintadito de nosotros es
un recuerdo lejano en la mente de los
otros.
La vida es única y como tal hay que
apreciarla, aprender a hacerlo es el
único juego a que nos llamaron. El
único juego con sentido,
preservándola, cuidándola y sabiendo
que es efímera.

De la finitud
En recuerdo del

Negro
Sanguinetti
Luis Hierro López

A fines de febrero de 1973 y
cuando ya el país atravesaba el
golpe de Estado iniciado el 9 de
ese mes y culminado el 27 de
junio, el Negro Sanguinetti me
invitó a participar de un acto en
favor de las instituciones que hizo
en Juan Lacaze. Cuando me
llamó para hacerme participar le

expresé mis dudas sobre la
cantidad de público que asistiría
- la gente estaba fría - pero mi
sorpresa fue grande cuando entré
con él al cine del pueblo y vi que
estaba lleno. Mucha gente habrá
ido por su convicción
democrática, pero seguramente
hubo quienes concurrieron por
su lealtad al Negro, un dirigente
que se hacía querer. Empresario,
vivía en la misma ciudad donde
hubo históricamente fuertes
grupos sindicales, pero sin
embargo el Negro, un hombre
llano, directo, siempre tuvo el
respeto de los dirigentes
gremiales y de todos sus vecinos.
Enérgico y activo como fue
siempre, mantuvo en esos meses
finales de la democracia, entre
febrero y junio, una fuerte
militancia democrática, que luego
desarrolló a escondidas durante
la dictadura. Fue posteriormente
un gran ministro de Obras
Públicas y más tarde presidente
de Ancap, posición desde la que
impulsó una enorme tarea en
busca de acuerdos partidarios
para lograr la reforma y
modernización del Ente. Si sus
propuestas hubieran prosperado
y no se hubiera derogado la ley
de Ancap, otra sería la historia
reciente, pero esos son otros
cantares.
Amigo cordial, empresario
dinámico y un incansable
dirigente partidario, lo vamos a
extrañar.
Nos hará falta su espíritu de
lucha.
Le trasmito a su familia un cálido
y solidario abrazo
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Ricardo LOMBARDO
Contador. Periodista. Fue Diputado
y Presidente de ANTEL.

No extraña la preocupación del Frente
Amplio por la pérdida del diputado 50.
Es que se terminan las mayorías
regimentadas, el atropello a las
minorías, la intolerancia con quienes
opinan distinto, el ocultamiento de las
comisiones investigadoras, el apoyo
incondicional a los ministros cuyo
desgaste u omisiones los hacen
acreedores a perder respaldo
parlamentario y por lo tanto tendrían
que ser despedidos.
Deberán irse acostumbrando, porque
en el horizonte pueden preverse
períodos en que nadie volverá a lograr
mayorías absolutas y que será
necesario recurrir al tan democrático
esfuerzo de acordar y al tan
republicano procedimiento de
respetar el pensamiento de los demás.
La ciudadanía otra vez tendrá que
creer en los políticos. Después de un
período de incomprensión y
desencanto que le ha llevado a confiar
en charlatanes de feria, outsiders
iluminados, funcionarios soberbios,
sindicalistas obcecados o
empresarios exitosos, deberá recurrir
otra vez a quienes tienen la humidad
de saber pactar. Que conocen los
secretos de generar acuerdos a partir
de posiciones diferentes. En
definitiva, a quienes dominan el arte
de lo posible.
Si queremos un espejo donde
mirarnos, crucemos el charco. Los
argentinos superaron el período de
las mayorías regimentadas y
corruptas del kirchnerismo e iniciaron
un nuevo camino republicano lleno
esperanzas pero también de
dificultades. Un presidente cuyo
carisma proviene de ser un
empresario exitoso, no ha logrado, sin
embargo, poder controlar el potro de
la democracia en un régimen donde
cuenta con minorías parlamentarias
en ambas cámaras.
Su falta de experiencia política le ha
impedido entender que en casos
como este no alcanza con colocar en
los cargos de responsabilidad a los
mejores o a personas de su
confianza, sino que tiene que recurrir
a acuerdos políticos que viabilicen su
gobierno y contemplen las diversas
posiciones para ser legitimados.
Llámese concertación, o
gobernabilidad, o entonación
nacional, como ocurrió en nuestro

país con los gobiernos colorados y
blancos que sucedieron a la dictadura
y precedieron al Frente Amplio.
El ejercicio republicano se fortalece
si es necesario lograr entendimientos
a partir de la diversidad de voluntades
que expresa la ciudadanía. Todos los
sectores políticos se sienten
partícipes del proceso de discusión y
eso legitima las decisiones. Los que
conforman la mayoría circunstancial
logran entendimientos que contemplan
sus posiciones diversas. Los que
quedan en minoría, al menos han sido
oídos y se les dio la oportunidad
opinar y torcer el proceso, al que se
terminan rindiendo por el ejercicio de
la democracia.
Lo peor para la república es el
predominio absolutista. Lo segundo
peor es el maniqueísmo de una
sociedad partida en dos: de buenos
y malos, iluminados y torpes, de
quienes se atribuyen la virtud y
quienes son tributarios de los vicios.
Y una visión pluralista, a su vez, tiene
el riesgo de caer en la inoperancia o
la pesadez de las resoluciones que
impidan acompasar los tiempos. Para
eso se necesitan líderes aptos para
entender esto y también que sean
conscientes de la necesidad de
convivir con opiniones divergentes y
de ser ejecutivos para no quedarse
enredadores en discusiones
recurrentes.
Ojalá 2017 inicie una nueva era donde
la tolerancia prime y la búsqueda de
acuerdos se logre respetando a
quienes piensan distinto,
legitimándolos como partícipes del
proceso democrático. Quizás sea la
preparación para la decisión electoral
de 2019, en que debería evitarse la
opción maniquea para ingresar en un
próximo período donde el proceso
político sea mucho más elaborado y
plural.
Será muy difícil lograr mayorías
parlamentarias absolutas y por ello el
escenario político será totalmente
diferente al de estos años de
intolerancia y atropello a las opiniones
divergentes.

Ricardo Lombardo
«El que no está conmigo, está contra mí», le atribuye Lucas a Jesucristo, cuando
trataba de diferenciar el bien del mal, el cielo del infierno.
La expresión, válida si uno es el hijo de Dios, o por lo menos cree serlo, y por lo
tanto accede a la verdad divina, raramente es aplicable a la convivencia de una
sociedad de seres humanos o a los procesos políticos terrenales.
Muchos se atribuyen el derecho de trazar líneas divisorias para definir los que están
con ellos y, por oposición, quienes están contra ellos. Pero se trata de una
artificialidad buscada muchas veces para extremar posiciones y marcar falsas
oposiciones.
La dicotomía puede ser válida si se trata de una confrontación bélica, aunque a
veces ni allí aplica. «Quien no está con nosotros, está contra nosotros» dijo el
presidente de Estados Unidos, George W. Bush, luego del 11 de setiembre de
2001 que no había lugar posible para la neutralidad en la guerra contra el terrorismo.
Pero en la convivencia civilizada, el respeto republicano por la opinión de los demás,
exige garantías y tolerancia hacia las minorías, y la convicción de que el proceso
democrático es sólo una forma acordada de tomar decisiones y no un mecanismo
para obtener la verdad revelada.
Los politólogos o los observadores de la realidad política suelen simplificar las
opciones con enfoques maniqueos. Por ejemplo, algunos visualizan la próxima
elección como si se tratara de una expresión dicotómica: los que están con el
Frente Amplio y los que no lo estén. Así observan a Luis Lacalle Pou como una
alternativa para enfrentar a Daniel Martínez el posible candidato frenteamplista. Y
esa alternativa vuelve a producir desánimos a quienes no creen en ninguna de las
dos alternativas y desde ya deprimen al verse obligados a decidir por el menos
malo en un sistema electoral que termina llevándolos lleva al embudo.
Parece decírsele a la gente: la alternativa es seguir con el Frente Amplio y sus
cada vez más desatinados planteos, o virar 180 grados a las antípodas que encarna
Lacalle Pou.
Pero ese enfoque desconoce dos temas sumamente importantes.
Uno de ellos, nada menos que ignora al Partido Colorado, la colectividad política
que gobernó al país la mayor parte de su vida independiente, y que si bien ha tenido
elecciones poco convincentes en la última década, tiene el potencial, la historia y la
gente para volver a ser no solo influyente sino predominante en la vida política
uruguaya si logra reformula su oferta electoral.
Segundo, que desatiende el sentimiento mayoritario que no coincide con esos
extremos y por lo tanto reclama una opción de centro que cuente con el apoyo más
amplio. Mucha gente está harta del Frente Amplio, de la falta de apego a la verdad
de sus dirigentes y a la pobreza de sus gestiones. Pero quiere conservar varias de
los avances sociales que ha podido incorporar gracias a que contó con mayorías
absolutas además de una coyuntura externa extremadamente favorable, y no quiere
perderlas con políticas revisionistas situadas en las antípodas.
Y como es de prever que no existan mayorías absolutas en el parlamento, lo que
se impone es una fuerza articuladora, que consiga construir los escenarios para
que convivan los extremos y que concilien posiciones que parecen irreconciliables.
El Partido Colorado, y el Batllismo en particular, tienen vocación por lograr esos
acuerdos policlasistas. Así como pudo recuperar la democracia y consolidar las
instituciones con posterioridad a la confrontación de los dos demonios, es decir,
los militares golpistas y la izquierda revolucionaria, la sociedad le podría volver a
requerir los buenos oficios que emanan de una cultura política sustentada en su
larga experiencia, para encaminar esta sociedad polarizada, intolerante, irritable y
que no encuentra el camino debido a la incapacidad de sus dirigentes gobernantes
y opositores para construir un proyecto nacional que no deje a medio país esperando
la revancha.
Es, además, la forma con que el Partido Colorado puede pararse en la cancha de
nuevo con proyección.
Habrá que pactar el disenso para lograr la convivencia pacífica de la sociedad y
crear el clima adecuado para avanzar en las transformaciones que un país moderno
y competitivo requiere, como forma de asegurar un desarrollo autosostenido, la
erradicación de la pobreza, y la realización personal de los uruguayos con libertad
y equidad social.

Habrá que
pactar el disenso

¿El principio del fin
de la intolerancia?
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Julio María SANGUINETTI
Periodista. Abogado. Presidente de Uruguay 1985/
1990 y 1995/2000. FUENTE: Correo de los Viernes

La laicidad constituye el marco
imprescindible para la libertad de
conciencia, que garantiza el libre
ejercicio de todas las opciones de fé.
Una vez más tenemos que ocuparnos
del tema de la laicidad del Estado,
concebida en nuestro país,
pacíficamente, durante un siglo,
como un estatuto de neutralidad
pública ante las diversas religiones,
garantizadas todas ellas en su libre
ejercicio. Si hay un éxito de nuestra
democracia es ese siglo de
tolerancia, que incluso llevó a la
Iglesia Católica —hace poco más de
un año— a generar un «atrio de los
gentiles» para discutir, entre otras
cosas, «la laicidad como signo de
identidad de la cultura nacional».
En los últimos tiempos, sin embargo,
el Cardenal Sturla formula
declaraciones que nos retrotraen a
tiempos ya pasados, reabriendo un
debate que parecía estar
definitivamente clausurado. Con
motivo de las fiestas, afirmó días
pasados en «El País» que «acá hubo
un programa descristianizar a la
gente», a lo que añadió en la homilía
que brindó durante la tradicional misa
de Nochebuena que los católicos
debían sacudirse «el balde laicista
impuesto al país hace 100 años».
Ante todo cabe recordar que el
proceso de separación de los ámbitos
del Estado y la Iglesia fue un largo
debate nacional que podríamos decir
que nació en torno a 1861, cuando
el cura de San José se negó a
enterrar al Dr. Enrique Jacobson por
su condición de masón, lo que
generó un enfrentamiento en que el
Presidente Bernardo Berro terminó
expulsando del país al Vicario Jacinto
Vera. Al mismo tiempo, seculariza los
cementerios, que pasan a órbita
municipal.
Vinieron luego los debates sobre la
escuela «laica, gratuita y obligatoria»
con la que José Pedro Varela puso
el gran mojón de la república
democrática. Para la Iglesia Católica,
esa escuela era «una institución de
inmoralidad y harén de la juventud»,
por inspirarse en el «racionalismo,
germen eterno de desquiciamiento
social» y organizar aulas mixtas,
compartidas por varones y niñas,
como expresó Monseñor Jacinto
Vera en una virulenta carta pastoral.
Con Latorre se crea el Registro de
Estado Civil (febrero de 1879),
«inspirado en el genio del mal», según
el Obispo Yéregui por osar establecer
una institución oficial dedicada a
registrar nacimientos y matrimonios.
La oposición de la Iglesia se hará aún

más radical cuando la ley de 1885, con
Máximo Santos, declare que el único
matrimonio válido es el civil y ni hablar
cuando, en 1907, se promulgue la ley
de divorcio.
Finalmente, en la Constitución de 1917
se separó definitivamente la Iglesia del
Estado, luego de un gran acuerdo
político que incluyó colorados, blancos
y socialistas, con la oposición de la
Unión Cívica, el viejo partido católico.
Esto fue lo que ocurrió hace cien años
y, a partir de entonces, el Estado —y
las diversas iglesias, empezando por
la católica que era y es la mayoritaria—

convivieron en paz. Nadie fue
discriminado.
Naturalmente, en este debate hubo en
ocasiones lo que hoy vemos como
excesos de los defensores de la
república laica pero era la respuesta
inevitable a un catolicismo que
pretendía seguir siendo religión de
Estado e imponiendo sus códigos y
creencias, incluso su arcaica
concepción de la familia, con un mujer
subordinada.
En los últimos años, al amparo de esa
sostenida tolerancia, la laicidad del
Estado se hizo cada vez más amplia.
En lo personal, puedo recordar que
propuse la permanencia de la Cruz que
conmemora la primera visita de un
Papa al Uruguay y convalidé y
consolidé la permanencia de la
Universidad Católica, que había nacido
en el final de la dictadura por un simple
decreto. Estos hechos nos dicen que
existiendo aquella historia y hoy este

clima, no se entiende que el Cardenal
Sturla reniegue a cada momento de
una laicidad que honra a la República.
Si hace cien años, en su visión, hubo
un plan para descristianizar, de qué
se trataría entonces: ¿retornar a una
iglesia oficial, derogar la ley de divorcio
y las investigaciones de paternidad?
¿Volver a escuelas de niñas y niños
separados?
Lo que ocurrió hace cien años, fue
superar un clericalismo que dominaba
la vida de la sociedad y abrir las mismas
posibilidades para todas las creencias,
darle a la mujer el estatuto de igualdad

en sus derechos y sacar de las aulas
su dogmatismo, aquella visión
intolerante que instaló —por ejemplo—
la idea que «los judíos mataron a
Cristo», afianzando así uno de los
prejuicios de más trágicas
consecuencia en la historia de la
humanidad.
En aquellos años no se «impuso»
ningún «balde». Simplemente se
liberaron las conciencias de los
ciudadanos para que no sufrieran el
peso torcido de visiones dogmáticas
y, cada uno ante su conciencia,
asumiera la actitud que quisiera ante
los misterios de la vida y de la muerte.
Desgraciadamente, hay gente que se
asombra de que, cada vez que se
ataca a la República laica, haya
ciudadanos que saltemos enseguida a
defenderla. Por supuesto, lo hacemos
y lo seguiremos haciendo, porque se
trata de un principio que es condición
fundamental de la vida democrática.

Laicidad en debate
Actuamos con la misma convicción
que saltaríamos a defender la libertad
religiosa si alguien la amenazara.
Como decimos al principio, no
deseamos estos debates. Nos
entristece tener que seguir discutiendo
lo que ya está asumido. Hoy, católicos,
protestantes, judíos, o simplemente
agnósticos o ateos, debemos respetar
a los demás por nosotros mismos y
saber también que tenemos enemigos
comunes, que es a quienes
deberíamos enfrentar: el islamismo,
que a todos amenaza con la violencia;
las concepciones materialistas y

colectivistas, negadoras de la
individualidad humana; los excesos del
cientif icismo y las lacras de la
miseria...
Si la Iglesia Católica hoy declina,
como lo reconoce el Cardenal, bien
está que haga todo lo que esté a su
alcance para levantar la fe. Pero el
camino no es agredir un principio que
nos ha permitido a todos vivir en paz
y sin rencores, creyéramos lo que
creyésemos.
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Lorenzo AGUIRRE
Periodista. Escritor. Asesor Cultural,
Director de Orquesta

Algunos representantes de la
Organización de las Naciones

Unidas declararon que, por ser
tiempo de religiosidad, al llegar el

nuevo año los gobiernos de los
países en conflicto tomarían una

revisión sobre los
acontecimientos bélicos.¡ A decir

verdad, uno de los mejores
chistes escuchados para

acompañar la nochevieja! Debo
confesar mi desconcierto... no

sabía si se trataba de una broma,
porque tremendo manifiesto no

podía salir de personas con cierto
equilibrio, y no entendía si

buscaban cazar tontos, o si les
afloraba una reacción por el

desmedido consumo de alcohol
en las tradicionales fiestas. El

solsticio se marchó taciturno, el
niño Jesús quedó abandonado en

su pesebre, gran parte de la
humanidad ha tomado y engullido

todo, y los Reyes Magos no
saben si repartir juguetes en la

Franja de Gaza, o quizá,
ahorrarse algunos menguados

billetes y volver a «palacio», para
estar a resguardo del frío....¡ y

también de los misiles que surcan
el espacio! El Estado de Israel se
encuentra desamparado por los

Estados Unidos, y el Primer
Ministro Benjamin Netanyahu está

furioso con el presidente Barack
Obama debido a la abstención del

voto en Naciones Unidas, por la
problemática de los

asentamientos israelíes.

China, Francia, España, Nueva
Zelanda, Japón, Ucrania, Angola,
Rusia, Gran Bretaña, Egipto, y nuestro
país, tuvieron que presentarse ante
el Ministerio de Relaciones Exteriores
de Jerusalén a efectos de aclarar la
actitud en la votación en el Consejo
de Seguridad de la Organización de
las Naciones Unidas, sobre el pedido
de finalizar con las construcciones de
asentamientos israelíes.
El Primer Ministro de Israel, Benjamin
Netanyahu, está muy molesto,
especialmente con Washington «que
conspira con los palestinos para que
la propuesta llevada a votación, fuera
aprobada», y eso resultó porque,
Estados Unidos  - que siempre había
mantenido una excelente alianza
diplomática con Israel -  renunció a
votar.
Para el gabinete Netanyahu, la medida
hace que las negociaciones entre
Israel y los palestinos, se pongan
mucho más complicadas, llevando a
una demora respecto al supuesto
impulso por la paz.

Se manifiesta que desde hace algunos
años Israel se adueña de territorios,
pero vale el momento para decir que,
la política de construcciones de
asentamientos viene – si no me falla la
memoria - desde el año mil novecientos
sesenta y siete, con sus vecinos
árabes, además de Cisjordania,
Jerusalén Oriental, y la Franja de

Gaza, más allá que la mayoría de los
países tengan una postura diferente y
consideren que dichos asentamientos
no son legales, y no hay forma de llegar
a una paz con los palestinos.
El problema – entre otros – radica que,
uno de los enfoques de Israel respecto
al territorio, es que, esas tierras están
desde más allá de los tiempos,
asignadas a Israel, y todo el esquema
de defensa entonces se mueve a través
de aspectos religiosos y citas bíblicas.
En la actualidad, unos cuatrocientos
treinta mil israelíes viven en
Cisjordania, y al menos unos
doscientos mil en Jerusalén Este, lugar
que, según los palestinos, debería ser
la capital de su futura nación.
Ahora bien, la resolución votada
implica que, Israel, cese los
asentamientos, incluyendo Jerusalén
Este, y el resultado en el Consejo de
Seguridad de la Organización de las
Naciones Unidas fue impulsado por
Nueva Zelanda, Malasia, Senegal, y
Venezuela, luego que Egipto decidiera
postergarla debido a que, el electo
presidente Donald Trump hablara con
el presidente egipcio Abdec Fatah al
Sisi, informándole sobre la posibilidad

que, Estados Unidos, votara el texto de
referencia. Trump, tampoco perdió
tiempo en destacar que si ya fuera
presidente, bloquearía el texto de
resolución, agregando además en su
manifestación que, al llegar el momento
de asumir a la Casa Blanca, las cosas
le serán muy diferentes para la
Organización de las Naciones Unidas,

y apoyó su discurso nombrando como
embajador en Israel, a David Friedman,
quien aprueba los asentamientos.
Es oportuno señalar que, Donald
Trump, con el gesto de referencia, ha
tenido un comportamiento fuera de
lugar porque pasó por encima del
actual presidente Barack Obama, el
cual recién culmina su mandato el
próximo veinte de enero.
Pero volviendo a la posición establecida
por los Estados Unidos vale recordar
que, la última posiciòn abstencionista
fue en el año dos mil nueve, para exigir
en Gaza, el cese de fuego.
El todavía Secretario de Estado
Norteamericano, Jonh Kerry, señaló:
«se debe hacer un llamado urgente
para avanzar hacia la solución de dos
Estados», mientras la embajadora de
Estados Unidos, Samantha Power, dijo:
«la abstención en el código de votación
fue porque la situación de colonias
israelíes pone en peligro la posibilidad
de solución de dos Estados», para
luego acotar: «los asentamientos no
tienen validez desde el aspecto legal.»
Sin lugar a dudas esto fue un empujón
favorable hacia Palestina, quien
recogió el guante y desde la

En busca del nuevo estado
presidencia - a través de Nabil Abu
Rudeina - aprovecharon a decir que,
la resolución del Consejo de
Seguridad de la ONU había sido un
golpe muy duro para Israel porque sin
lugar a dudas fue una «condena
internacional» a la colonización.
El Primer Ministro de Israel, Benjamín
Netanyahu resolvió limitar las
relaciones con doce de los países que
votaron el retiro de los asentamientos,
entre ellos, nuestro país.

La posición de Uruguay

La situación se ha complicado en
varios aspectos, y además los
acontecimientos afloran en momentos
particulares.
El Ministro de Relaciones Exteriores,
Rodolfo Nin Novoa, acaba de recibir
el Premio Jerusalén - que da la
Organización Sionista del Uruguay -,
pero luego de la distinción el canciller
dice: «la zona de referencia debe ser
un lugar donde los hombres puedan
hacer el milagro de la paz».
A esto le sumamos las «geniales»
palabras brindadas en el año dos mil
catorce por el presidente Mujica, al
considerar que «Israel estaba
haciendo un genocidio en la Franja
de Gaza».
Finalmente, el socialista Roberto
Chiazzaro – que preside en la Cámara
Baja la Comisión de Asuntos
Internacionales – dijo:»Uruguay hace
muchos años que condena los
asentamientos judíos, y busca la
coexistencia de Israel con un Estado
Palestino», para más tarde agregar:
«Israel está convencido que puede
hacer lo que quiere, y no es así».
Por supuesto, el señor Chiazzaro se
olvidó decir que, en esa región, Israel
es el único país en democracia, como
asimismo le falló la memoria para
señalar que los abusos también
suceden en Irán.....
Nina Ben-Ami, embajadora israelí en
Uruguay, se quejó ante el presidente
Tabaré Vázquez por la posición que
nuestro país tomara en la votación,
puesto que, el apoyo implica
declararlos ilegales. Luego, la
diplomática manifestó su decepción y
reflexionó:»Uruguay deja pasar
conflictos, atrocidades...la postura
premia al terrorismo palestino».
Pués, bien...el conflicto es -al decir
de los españoles- un verdadero
«rollo»...pero si ud. realmente quiere
saber la verdad....
¡Investigue, el pasado!...¡allí, está!
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EL OBSERVADOR
 A ESTUDIAR Sendic quiere preparar
la tesis para validar sus estudios en
genética humana. El vicepresidente

dijo que lo está «meditando
seriamente» y en los próximos meses
tomará una decisión.

EL OBSERVADOR
AUTOFINANCIACION Trabajadores
de Alas Uruguay pagarán con su
sueldo deuda de la aerolínea si

ingresan a Azul. La propuesta fue
votada en asamblea y será elevada a
la compañía brasileña.

EL PAIS
SECRETO A VOCES De 1985 a
2016: las 10 veces en las que se
perforó el secreto bancario. El

Senado aprobó la ley que «da un
golpe casi mortal» al secreto bancario
en palabras del presidente del Banco
Central (BCU), Mario Bergara. Aquí,
las otras nueve instancias.

EL PAIS
NAFTEROS Estacioneros y Ancap
lograron nueva fórmula para ajuste de

ganancia. Estaciones pequeñas
tendrán un aumento de 5% y las
grandes una quita pareja de 10%.
Sobre esa base se irá ajustando el
margen cada tres meses en función
de la evolución de los precios y el
salario.

LA DIARIA
BOTANA DURO La tormenta que pasó
por Melo el domingo 25 duró sólo 15
minutos, pero alcanzó para que dos
personas tuvieran que ser trasladadas
a un centro asistencial (luego serían
dadas de alta), para que parte de la

iglesia Asamblea de Dios Misionera se
derrumbara durante la celebración
navideña y para que decenas de
techos se volaran, según informó Radio
Uruguay. Al día siguiente, con el
horizonte más despejado, el intendente
blanco de Cerro Largo, Sergio Botana,
dijo a Radio Sarandí que nunca han
recibido ayuda del gobierno en estos
casos y que no cree que esta vez se
haga una excepción, aunque le
avisaron que «alguna chapa» les iban
a mandar. Botana recordó la ocasión
en que, hace unos años, un temporal
pegó con fuerza a la localidad de Tres
Islas, ubicada más de 70 kilómetros al
suroeste de Melo, y, a pesar de que le
habían prometido 400 chapas, estas
terminaron siendo financiadas por la
comuna. El intendente de Cerro Largo
no espera la ayuda del gobierno, y
avisa además que tampoco quiere
recibir a las brigadas del Sindicato
Único Nacional de la Construcción y
Anexos (SUNCA). «No quiero que
vengan al departamento», advirtió, en
diálogo con la diaria.

31 DE DICIEMBRE
EL PAIS
SINDICATO DENUNCIA «encubierta
abolición de repetición» en liceos.

«Piden a los docentes que mientan,
que estafen a los alumnos», sostienen.

EL PAIS
DÓLAR BAJÓ 2,1% en 2016, pese a
que fue el año récord. Caída fue «punta

a punta»; el valor promedio del año fue
máximo histórico.

EL OBSERVADOR
LA DEUDA DE ANCAP a la DGI que
salpica a Daniel Martínez. Gobierno

apela a un eufemismo para minimizar
impacto de lo que debe la petrolera a
la Impositiva.

EL OBSERVADOR
OPTIMISMO y mesura en el gobierno
para 2017. Después de dos año

difíciles, el presidente Tabaré Vázquez
espera el 2017 con «muy buenas»
perspectivas económicas y con el
desafío de mejorar la educación.

MONTEVIDEO PORTAL
GENÉTICAMENTE TENEMOS
CHANCE Sendic medita «seriamente»
preparar la tesis para validar sus
estudios en Genética Humana. «Existe
la posibilidad de hacerlo y quizás lo
haga. En los próximos meses lo voy a
analizar y tomaré una decisión», dijo
el vicepresidente.

1 DE ENERO
EL PAIS
IMPUESTOS 1 Cambios de impuestos
en 2017. El año trajo subas de tributos

(y rebaja en algún caso) producto del
ajuste fiscal; además hay alzas en
tarifas. Subas de tarifas reflejan los
mayores costos de empresas, pero
también recaudación.

EL PAIS
TURISMO Punta explota en el inicio
de año. Operadores dicen que la

primera semana de enero es la mejor
de los últimos 15 años.

EL PAIS
GOBIERNO Vázquez entró en año
clave para concretar promesas de

gobierno. Varias medidas se tomarán
en el primer trimestre; educación y
seguridad tienen desafíos.

EL OBSERVADOR
IMPUESTOS 2 Arranque de año con
suba de impuestos y tarifas públicas.
Gobierno busca elevar recaudación,

aunque rige una nueva baja del IVA
para compras con débito.

EL OBSERVADOR
EVASION Sospechan que unos 1.800
profesionales evaden aportes. Se

declararon en «no ejercicio» pero
estaban trabajando.
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LA REPUBLICA
PRIMEROS RELEVOS: garín,
berterreche y carrera serán parte del

recambio del mpp Mujica sigue hasta
que sea aprobada la ley de
financiación de partidos.

LA DIARIA
SAN CARLOS Siguen los trabajos de
reconstrucción en San Carlos, tras la

sorpresiva tormenta del 23 de
diciembre.

2 DE ENERO

LA REPUBLICA
REDUCCIÓN DE IVA implica U$S 50:
a favor de contribuyentes IVA sobre
compras con tarjeta de débito pasó a
18% la más baja en 38 años.

LA REPUBLICA
SUMARIO La Intendencia de
Canelones, dispuso de un sumario
administrativo a tres funcionarios por

lo que fue la demora en la tramitación
de la habilitación de la fábrica de
fuegos artificiales Meteoro (Trick
Limitada) de la ciudad de Toledo. El
local resultó incendiado y en el lugar
murieron cuatro trabajadores. La
investigación administrativa concluye

con que existen elementos de
convicción suficientes para que estos
funcionarios (dos de ellos arquitectos)
incurrieron «prima facie» en violación
del estatuto del funcionario. El
intendente Yamandú Orsi reconoció
que el local no estaba en condiciones
de ser habilitado por la Intendencia y
que tras la investigación se determinó
que la fábrica fue inspeccionada pero
no clausurada.

EL PAIS
MALA LECHE Pancarta por robos «es
de mala leche», dijo el jefe de Policía

de Maldonado. Erode Ruiz señaló que
el caso de los turistas argentinos que
fueron robados en Punta Piedras
es »uno más de los 20 hurtos que
ocurren por día» en el departamento.

EL PAIS
ARMAS Denuncian graves errores en
decretos sobre armas

3 DE ENERO
EL PAIS
CLIMA 1 Inumet cambia otra vez alerta
naranja que ahora rige para 11
departamentos. A poco de haber

cesado el alerta roja y de emitir una
alerta naranja y advertencia amarilla
por tormentas y precipitaciones,
Meteorología realizó una nueva
actualización de su pronóstico.

EL PAIS
CLIMA 2 Hay 17 heridos por el temporal
en Montevideo y la Costa de Oro. El
Sistema de Atención Médica de
Emergencias (SAME 105) reportó 17
personas lesionadas (14 de ellos en
Montevideo) por los efectos del
temporal, una de ellas herida de
gravedad. El 911 recibió 1.206
llamados.

EL OBSERVADOR
PATENTE Desde este miércoles puede
pagarse la patente de rodados.

EL OBSERVADOR
CUMULONIMBUS ¿Qué fenómeno
ocurrió este martes en Montevideo,

según Inumet?. La presidenta del
organismo explicó que se trató de un
«cumulonimbus», el mismo evento que
azotó San Carlos en diciembre

LA DIARIA
PARA GUAPOS. Nuevo grupo político
que impulsa Larrañaga ya tiene

nombre: se llamará «Juntos» y buscará
tener una impronta de «movimiento».

LA REPUBLICA
PAIS INESTABLE El país se encuentra
bajo una masa de aire inestable

4 DE ENERO

EL PAIS
INFLACION 1  La inflación culminó
2016 en 8,10%. Tras registrar una baja
de 0,55% en diciembre producto del

plan UTE Premia, la inflación culminó
2016 en 8,10%.

EL PAIS
BORIS CRISTOFF Falleció a los 91
años el astrólogo Boris Cristoff. El
reconocido astrólogo, encargado de los
horóscopos de El País, murió luego
de luchar contra un cáncer de próstata.

EL OBSERVADOR
INFLACION 2 Inflación cerró 2016 en
8,1%; el menor registro anual en
cuatro años. El Índice de Precios al

Consumo (IPC) bajó 0,55 % durante
el mes de diciembre.

EL OBSERVADOR
MULTANDO IMM notificó multas por
más de US$ 1 millón. La mayoría de

las infracciones fueron por excesos
en la velocidad.

LA DIARIA
CLIMA Temporal dejó 17 heridos, uno
de ellos de gravedad; dirigentes de la
oposición criticaron al Inumet.

5 DE ENERO

EL PAIS
ESPIAS Jefes de Inteligencia de
EEUU insisten en que Rusia interfirió
en elecciones. «Hemos llegado a la
conclusión de que únicamente los más
altos dirigentes rusos pudieron
autorizar el reciente robo y divulgación
de datos relacionados con las

elecciones», apuntaron tres jefes de
inteligencia en su testimonio,
presentado por escrito.

EL PAIS
PICA MARCELO Tinelli multado otra
vez por pasearse en las dunas. La
Dinama cuestiona videoclip de
Márama con cuatriciclos.

OBSERVADOR
MOWI EL Mowi: la app para
programar viajes en camionetas y
remises. Se podrá solicitar una
camioneta para 8 o 15 personas en el
instante en que se necesite; estará en
Uruguay desde el 15 de enero
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Qué tiempos aquellos en que los
caballos ensuciaban en la calle y en
el estiércol, para deleite de los
gorriones, había afrechillo, maíz,
granos o trozos y los pájaros se
hacían la panzada. Nada que ver con
los caballos de los hurgadores de hoy.
Los verduleros usaban caballos tipo
percherón o frisón y los carros
recolectores de basura llevaban un
mulo en el medio y dos mulas a la
par.
Montevideo no era un jaspe, pero por
lejos estaba mucho más limpia que
ahora si y el trabajo se hacía casi
todo a pulmón y poca maquinaria.
La señora de la casa o la empleada
lavaban la vereda con agua, jabón y
cepillo (de paja dura amarilla), no
existían los detergentes de hoy, pero
existía el orgullo de que esto está a
mi cargo y está limpio.
Mi vieja maestra ella, lo hacía y la
señora del Presidente Gral. Gestido,
durante su mandato también lo hacía,
como una cosa natural.
Los perros levantaban la pata igual
que ahora y no era para patear y los
que los sacaban no iban con la bolsita
de plástico para juntar la caca porque
no existían –las bolsas de PVC, no
los perros- pero cumplían con
hacerlo defecar en el cuadrado de
tierra que está en los árboles.
Accidentalmente algún cristiano tenía
que pasar el taco del zapato por el
cordón de la vereda y emparejar el
asfalto con la planta del pié por algún
acto perruno en lugar equívoco.
Las vecinas comentaban entre ellas
calificando a la omisa en la limpieza
de mugrienta o espesa y el mármol
del umbral de la puerta debía estar
bien blanco a puro cepillo y pulidor
en barra.
El Loco Ramón se había comido una
cana por pierna. Una menor
escapada del albergue de menores,
«El Buen Pastor» que le decían, no
tenía donde ir y él le dio abrigo en su
pieza y le partieron el Código Penal
por la cabeza. No era proxeneta –no
pegaba dicha ocupación con la de
barrendero-, ni usó, ni abusó de la
menor, era Loco y pierna y como,
para él, ayudar a alguien era lo
normal lo hizo y la quedó.
En verano nos bañábamos en «La
Chupadora» (hace unos años lucía
pintado en el bloque «Palermo
Country Club») o en el «Ansina
Country Club».

«La Chupadora» era donde estuvieron
unos caños que tomaban agua de la
costa para refrigerar la Usina del
Tranvía y la devolvía caliente a unos
diez metros de donde la tomaban.
Cuando la Segunda Guerra Mundial,
en Gonzalo Ramírez, Vázquez,
Cebollatí y Salto, se generaba
electricidad para el tranvía quemando
maíz y hoy, 70 años después, andan
buscando sustitutivos a los
combustibles fósiles por combustibles
renovables.
Éramos tan pobres que teníamos que
quemar maíz en vez de fuel oil y en
Europa se morían por una hogaza de
pan de maíz.
Las tomas estaban en la Rambla Sur
casi donde llegaría Vázquez (hoy
Martínez Trueba). Todavía están la
doble hilera de bloques y cada bloque
medía unos tres metros de ancho por
seis metros de largo y un metro
cincuenta centímetros de alto y
estaban colocados en dos filas una
abajo a un nivel más cincuenta
centímetros y sobresaliendo hacia el
mar un metro y la otra retirada contra
el murallón, a nivel un metro cincuenta
centímetros, ambos niveles sobre el
agua y sin olas.
El que no entienda que vaya al lugar y
mire, porque lo mío es escribir y no
hacer una memoria descriptiva.
La primera hilera funcionaba de
rompeolas de la segunda y la segunda
soportaba las bombas hidráulicas que
eran de un buen diámetro y sacaban
el agua indirectamente de dos agujeros
cuadrados entre los bloques para evitar
la fuerza del mar. Había también unos
hierros doble T que armaban un levante
para limpiar las bombas.
Nunca las vi levantadas, ni hacer el
trabajo de limpieza de las bombas,
porque cuando yo existí, las bombas
ya no se utilizaban.
 Asimismo había una escalera de
hierro amurada a la muralla para
acceder a la Rambla.
En «La Chupadora» era más tranquilo,
porque estaban los pescadores y no
se podía «apalear» (acción y efecto
de espantar a los peces) y ahí paraban
Juancito López (el Director Técnico de
La Selección de Uruguay, Campeona
Mundial de Fútbol de 1950 en
Maracaná), su hermano gemelo Pedro,
que lo distinguíamos porque tenía una
incrustación de oro en los dientes,
Quemada, los hermanos Rolando y
Washington Parga (el cual hoy luce

noventa y pico de años impecables),
mi hermano y gente tranquila que
estaba en lo suyo o sea pescando a
flor, el pejerrey o a fondo con aparejo
o los primeros reels, la roncadera, el
minguito, corvina blanca, burriqueta,
bagres y en la época el burel y la
anchoa, cazones siempre, algún
martillo o tiburón pinta gris pero chico
(no peligroso), chuchos, rayas y algún
lenguado equivocado.
La lisa la pescaban en la salida del caño
maestro de la calle Paraguay que venía
a comer todas las porquerías que
salían por el caño.
Yo nunca probé ninguna, ni siquiera
las que se pescan en Rocha, por las
dudas, y pensar, que la gente de la
colectividad judía las compraba a los
«caimanes» que las vendían sobre la
rambla arriba de bolsas de arpillera
mojadas, para evitar el rigor mortis y
los compradores hacían cola de autos,
la mayoría Hillman negros.
Cuando no había pique se bañaban.
Ahí me enseñó a nadar Juancito López
como a casi todos.
La pedagogía era muy sencilla,
consistía en tirarte ellos al agua y salías
a lo perrito y el estilo lo agarrabas
mirando a los que sabían.
Si no agarrabas la onda de salir a lo
perrito con más de ocho metros de
profundidad no te ibas a bañar nunca,
ni en la Ramírez que hay que caminar
un par de cuadras para mojarse las
rodillas y en la bañera de tu casa lo
pensarías un par de veces. Estabas
condenado a la ducha de por vida.
Nosotros, «los estudiantes», como nos
llamaban ellos, nos bañábamos en el
segundo bloque del «Ansina Country
Club» (rond-point de la Rambla y
Minas).
Ahí los concurrentes eran más
variados, gente del «rioba», «chorros»,
«yiras», era más completito y movido
el ambiente.
El que se ponía a jugar de mano o
bobear en el agua lo sacaban a las
trompadas y no se bañaba nunca más
ahí, todo ello sin apelaciones. Esa ley
no escrita no la sabían los de
Prefectura, que el orden se cuidaba
en casa.
A nosotros nos respetaban y cuidaban
a muerte porque éramos los
estudiantes.
Esa protección nunca me la expliqué.
Por qué ese trato especial… porque
éramos del mismo origen y mañana
podríamos llegar a algo o porque

teniendo otra preparación nos
dábamos con ellos de igual a igual.
Con mi hermano en el Palermo el trato
era igual a nosotros. No lo supe ni lo
sabré nunca porque aquella gente ya
fue y hoy nadie respeta a nadie.
Una vuelta hubo una huelga de los
tabacaleros, debido a la cual, no se
conseguía una caja de cigarrillos, ni
por decreto, aunque algún decreto,
hubo sin embargo, porque se
importaron cigarrillos americanos a
rolete y se vendían al mismo precio
que los nacionales. Algún mal
pensado dijo que era una huelga
arreglada para hacerse la pelotita la
patronal con los cigarrillos importados
y reventar a los empleados, que les
parecía, que ganaban demasiado.
Los bagayeros para la Argentina
estaban «bigote para arriba».
Nosotros que como buenos
estudiantes, andábamos limpitos y
pelados, -como talón de angelito-, y
los del «rioba» que conocían la
materia con que trataban, nos
preguntaban lo obvio, que, más que
pregunta, era una confirmación ¿no
tienen cigarrillos, no?! Esperen un
poco.
El Loco Ramón, quien no fumaba, se
iba caminando por unas cordonetas
que estaban entre la muralla y el agua,
hasta la Playa Ramírez.
Cuando volvía, «¿te gustan estos?» y
nos daba los cigarrillos y «¿no querés
el encendedor?» que, por aquellos
tiempos, era un Ronson o un
ÍbeloMonopol o un «culo». Si, se les
llamaba así a unos encendedores,
creo que austríacos, muy
prendedores, porque todo el mundo
tenía uno.
A veces veíamos a la víctima mirando
el piso como para ver donde se le
habían caído los malditos cigarrillos.
El encendedor no lo agarrábamos,
porque eso, de convite, pasaba a
afane, liso y llano, los cigarrillos no
se podían identificar y después de
fumados eran humo.
Estaba totalmente prohibido bañarse
ahí porque había ocho metros de
profundidad y también piedras a flor
de agua. No olvidar que ese terreno
había sido ganado al mar, con lo que
hoy es la Rambla, rellenaron lo que
habían sido las Playas Santa Ana y
Patricios, desde Ejido hasta Gonzalo
Ramírez y hasta cerca del Parque
Hotel.
Aclaro que esas playas no las conocí.

El «Loco» Ramón
Claudio Baselli Sande (COMOUSTÉ)

El Loco Ramón era loco y barrendero, si, de
aquellos que llevaban un tacho con ruedas y el
escobillón y cada tantas cuadras o manzanas

apilaban las hojas y otros deshechos que
juntaban y pasaba, un par de veces por semana,

un camión también municipal y se llevaba la
basura de todas esas pilas.
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Iba mi vieja cuando era niña.
Contaba el Loco que un día de mucho
calor, estaba toda la flota bañándose
y pasó un mensajero del Telégrafo
Nacional, una especie de
antepasado de los E-mail, pero a
pedal y en bicicleta, demoraban más
e incluso había que darles propina.
Bajó la bicicleta, la puso contra el
muro, se desnudó, calzoncillos
incluidos y se zambulló, donde no
era.
Ramón decía que ni siquiera hizo los
tres piques reglamentarios. El cuerpo
apareció a los dos o tres días por los
ranchos de Ramírez.
Los ranchos de Ramírez, hoy
frecuentados por gente de buen y
mejor pasar, en aquella época
estaban los «fanintes» (del italiano
«fareniente», vagos).
El terror de mis tíos era que mis
primos rumbearan para los ranchos
porque vivían de la pesca y de la
venta del pescado. Se pescaban
cada «merluza», aunque no se
dedicaban a la pesca de altura, lo
hacían con la plata del pescado y
vino y guitarra toda la noche y con
damas también. Lo de damas fue un
eufemismo.
Hubo una época en que los
marineros usaban un sombrero de
corcho, como los de las tropas
coloniales inglesas, y uno de ellos
quiso llevar en cana a un bañista y el
Loco le pegó una piña y hombre al
agua (el marinero) y el sombrero
flotando y otro hombre al agua
(zambullida de Ramón) y marinero
afuera del agua, sin sombrero. Fue
dicho precedentemente, en los
bloques los que mandaban eran los
mayores y no se admitían juguetes
de manos, ni pavadas, era una ley
no escrita.
Estuvieron toda la tarde los de
Prefectura primero a pie y después
con una camioneta recorriendo
desde Minas hasta Ejido y de Ejido
hasta Minas (no existían los botes
inflables Zodíaco).
El loco Ramón era como un
remolcador, una gran resistencia,
pero con muy poco estilo, nadaba
con la cabeza para afuera como si
fuera un pato y parejo con los brazos
tipo crowl y las piernas no sé dónde
ni cómo.
Se pasaron toda la tarde yendo y
viniendo hasta que en la noche el
Loco se les perdió, árboles no había
en medio del agua, ni mucha cosa
para esconderse, pero una red del
alcantarillado pluvial salía por Ejido,
Santiago de Chile, el arroyo de la
Estanzuela (entubado frente al
Parque Hotel) y las vueltas de rond-
points de Ejido, Ansina y Parque
Hotel.
Cuando recién se hundió el
«CalpeanStar», según la leyenda
popular un «libertyship» de la

Segunda Guerra Mundial transformado
en carguero) nadaban hasta el barco
y volvían. El barco estaba hundido en
el kilómetro 4 y medio del canal de
acceso al Puerto de Montevideo, pero
fuera del canal y desde la costa hasta
el canal, dicen hay unas siete millas
aproximadamente.
No lo hacían por deporte ni por ver
como era un LibertyShip, o el barco
que fuere.porque la náutica les
importaba un bledo. A las pruebas me
remito, en una página de Internet actual
que se dedica a la venta de cosas

inútiles, pero muy útiles para los
coleccionistas, aparece una cucharita
de plata (¿?) procedente del
CalpeanStar que supo tener
anteriormente el nombre de «Highland
Chiefton», que si fue un ex LibertyShip
de los cuales 534, que fueron
fabricados por la compañía de
automóviles Kaiser. Otro hermano
suyo, estando a la misma leyenda
popular, el Chios naufragó en Punta
del Este y todavía se ven algunos
hierros oxidados, en esa zona de la
península en que los muchachos van
a hacer surf.
Estos barcos se armaban para que
duraran lo que les tocara en suerte y
el récord de fabricación fue de cuatro
días y medio por barco.
El secreto mucha soldadura y pocos
remaches. Resultados, fatiga del metal
y hundimientos prematuros, pero por
lo general los torpedos alemanes y
japoneses llegaban antes que la fatiga
de metal.
Cuando fueron a inspeccionar el
CalpeanStar no le quedaba de bronce
nada y todavía por ahí hay faroles de
dicho barco.
Las lanchas de los pescadores que se
usaban para poner los trasmallos,

servían, además, por la noche, para
arrimar a la costa, lo que se rescataba
de día y juntaban del CalpeanStar.
También por el mismo medio venían
las bolsas de bagayo, que tiraban por
la borda de los barcos grandes, por el
canal de acceso al Puerto. Para los
muchachos que se dedicaban a otro
tipo de ventas sin impuestos de
importación, claro que este matute, era
de medio pelo, como ser corta uñas
Trim, esmalte de uñas y si venía algo
«grosso», los distribuidores eran otros,
no los muchachos del barrio.

Ir de noche hasta el canal era para
tipos guapos, porque una lancha de 4
o 6 metros, con sus cuatro o seis
remos, sea verano o invierno, con
calma chicha o marejada, no es
cambio chico.
Y había que ir o ir porque si se perdía
el matute, la cosa se podía poner fea
y se ponía.
El que pensó en, porque no, motores
fuera de borda, está delirando.
En el Ansina Country Club entre el
género femenino estaban las kikuyo
unas negras flacas, decentemente
feas, que hacían la calle, pero ahí era
todo amateur y me gustaría saber, si
el que les puso el apodo, sospechaba
cual era el nombre de los habitantes
de Kenya.
Había que zambullirse en el segundo
bloque chanfleado para la derecha y
no se veía el fondo, estaba todo
calculado, ni medio metro para acá ni
medio metro para allá, porque nos
podía pasar lo mismo que al botija del
telégrafo.
Un día que hacía bastante calor y la
cola para zambullir era bastante larga,
sin perjuicio de estar todo el piso
mojado y el miedo a los hongos, pie
de atleta, que le dicen, y poco

baqueano, me tiré en el primer bloque
y derecho, ahí si vi las piedras pasar
por abajo mío bien cerquita, aunque
en realidad el que pasó por arriba de
las piedras fui yo, no me reventé
porque dios es grande, de ahí en más
hice cola como cualquier hijo de
vecino.
El Loco Ramón era fanático de Mar
de Fondo.
Una vuelta en que el Marde se jugaba
el descenso con Uruguay Montevideo,
se colaron en la cancha, la noche de
la víspera del partido, el Loco y no
seque otro fanático, malgré los perros
que ladraban y otros riesgos, le
serrucharon los palos a un arco de
la cancha, del otro cuadro que
oficiaba de locatario (en aquel
entonces eran de madera).
Todo con el fin de que en una carga
le pechaban el arco o si tocaba
defenderla el golero se apoyaba en
la valla y al caerse la misma, el
locatario perdiera los puntos por no
estar la cancha en condiciones. Eso
salió en la prensa y gracias a la
misma, hoy se el apellido del loco y
que se llamaba Ramón Vila.
No tengo muy presente que pasó con
el descenso como yo no estaba en
la cosa, no le llevé el apunte, pero si
tengo muy presente el hecho.
El fanatismo de Ramón fue trágico.
Como siempre había pica entre los
distintos grupos de hinchas y la cosa
era en serio, no había plata de por
medio, como ahora, pero sobraban
corazones y coraje.
Había dos hermanos boxingdangas,
que tenían una bronca con Ramón
por cuestiones de primacías en el
Mar de Fondo y se la tenían
prometida y en cualquier momento se
la iban a dar.
Ellos a él o él a ellos. No había empate
ni cambio chico.
Téngase muy claro, ninguno era
directivo ni iba nada, eran hinchas y
chau.
El loco en el boliche los tres 9 que
estaba en Yaro y San Salvador los
vio venir y los madrugó.
Peló un revólver y salió a los
chumbazos por la calle, uno de los
beneficiarios de la cuota de plomo,
se metió debajo de un automóvil
estacionado y le quedó una pierna
para afuera y se comenta que el loco
dijo «Vos no caminás nunca más» y
le pegó un tiro en la rodilla.
Estas cosas son de tiempo y una
noche Ramón se descuidó y lo
limpiaron.
Era de avería, tenía sus cosas, pero
como era tan pobre, en su
generosidad, como lo hizo siempre,
le dio al Mar de Fondo todo lo que
tenía para dar, su corazón y su vida.
Que todo sea para bien…
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No pierdo proporciones. Lo que
escribo, creyendo modestamente
aportar algo con mis pensamientos al
análisis de los temas de actualidad,
lejos está de ser el centro del mundo.
Y como saben quienes me leen, no
suelo escribir con las vísceras. No le
quito corazón, pero trato de hacerlo
más que nada con la razón.
Así que eso de «en medio de la
tormenta» que elegí de título, no
apunta a que me crea que lo principal
sea lo que yo opino, ni de lejos, sino
a que los debates desatados a raíz
de algunas opiniones que emití estos
días, me hicieron pensar nuevamente
en lo difícil de resolver el conflicto
israelo-palestino.
Repaso brevemente.
Primero, en una nota titulada «¿Qué
está mal en la resolución del Consejo
de Seguridad?», critiqué la resolución
2334 del Consejo de Seguridad de la
ONU del viernes 23 de diciembre
calif icando de «ilegales» los
asentamientos israelíes en
Cisjordania. Aclaré que no lo hacía
por defender necesariamente a los
asentamientos-tema que amerita un
análisis separado- sino por el hecho
que la ONU no tiene tanta energía para
tratar temas claves del mundo, como
las terribles matanzas en Siria, como
sí tiene muy a menudo para condenar
a Israel. Esto, entre otras cosas, como
determinar de antemano que la
solución al conflicto israelo palestino
debe ser en las líneas del 4 de junio
de 1967, previas a la Guerra de los
Seis Días, algo que las partes
deberían negociar en forma bilateral,
y que la comunidad internacional no
tiene derecho ninguno en imponer
desde afuera.
A raíz de esa nota, me criticaron todos
los que consideran que los
asentamientos son un obstáculo para
la paz y que Israel, por su propio bien
y por el futuro de la paz con los
palestinos (hoy no muy visible en el
horizonte por cierto), debe terminar
con los asentamientos, retirarse y
hacer posible, en los territorios en los
que éstos fueron erigidos, crear un
Estado palestino independiente.
Y dado que en mi artículo había
destacado, entre otras cosas, cómo
es que Israel llegó a ocupar los
territorios hoy en disputa, también se
me dijo que en lugar de analizar el
origen del conflicto, debo proponer
cómo solucionarlo y que ello debe
pasar por el fin de la ocupación.
Luego critiqué en otra nota publicada
en mi página de Facebook, bajo el
título «Se requiere cordura», la forma
en que el Primer Ministro Benjamin

Netanyahu reaccionó, adoptando una
serie de medidas contra los países que
apoyaron la resolución en cuestión.
Opiné que eran un «craso error», una
respuesta «irresponsable» y que el
efecto podría ser contraproducente.
No discutí su derecho -y ahora agrego
, prácticamente obligación- a
responder y dejar en claro por qué

Israel se oponía a lo votado en el
Consejo de de Seguridad, pero
consideré que el modo en que decidió
hacerlo traería resultados negativos en
lugar de solucionar algo.
Me consta que detrás de las
bambalinas, fuentes en Jerusalem
concuerdan con mi apreciación,
aunque lamento no poder especificar.
No por mí, sino por esas fuentes a las
que debo reserva.
Me pareció clave también recalcar que
discrepar con la polít ica de
asentamientos no debe
automáticamente verse como ataque
contra todo Israel. No, no es lo mismo.
Que hay antisemitas que se disfrazan
de legítimos críticos de tal o cual
política de Israel y atacan la legitimidad
misma de Israel como Estado, de su
lucha por defenderse, es un hecho
conocido, tema aparte. Pero discrepar
con los asentamientos es legítimo. Los
propios israelíes están divididos al
respecto.
Pues aquí llegaron las críticas del otro
lado, de quienes consideraron que con
mis comentarios públicos contra la
reacción del gobierno, estaba
fortaleciendo a los enemigos o
mostrando ceguera ante los errores de
los palestinos.

Modestamente, ni una cosa ni la otra.
El común denominador en este debate,
es la vehemencia en general de los
comentarios desde la izquierda y la
derecha. Uso estos términos siendo
consciente de que son un poco
simplistas y muy especialmente del
hecho que en Israel, t ienen un
significado distinto del que conocemos

en América Latina. En Israel, los
términos valen más que nada para
hacer referencia a posturas en cuanto
al conflicto con los palestinos,
adoptando la izquierda posiciones más
conciliadoras y dispuestas a tener más
confianza en nuevos intentos de
diálogo, mientras que la derecha, más
conservadora, considera que Israel ya
ha intentado demasiadas veces, fue
traicionado, se arriesgó en vano y no
puede hacerlo de nuevo.
Claro está que así como hay matices
en ambos lados, hay también
posiciones extremas que no caen en
esta descripción general que he hecho
aquí.
Vehemencia, decía yo aquí arriba.
Eso no es problema. Uno es vehemente
cuando le importa algo y la sangre le
bulle en las venas. Mientras no se
insulte, está bien. Quien escribe
pensando que no se le debe criticar,
pues que no escriba.
El problema es cuando de la legítima
discrepancia se pasa al insulto, al
agravio personal, a todo eso que las
redes sociales permiten con mayor
libertad.
Y fue muy simbólico cuando esta
mañana, al abrir mis páginas de
Facebook, justamente teniendo fresco

En medio de la tormenta
el fuerte debate -tormenta le llamé yo,
a raíz de mis artículos- encontré
numerosos mensajes de cuya
existencia no me había percatado
antes, enviados meses atrás por
distintas personas sobre diversos
temas personales y periodísticos,
entre ellos dos opuestos y al mismo
tiempo idénticos. 
Uno era de una mujer judía que me
acusaba de lo peor y de ayudar al
odio de los enemigos , meses atrás,
por haber escrito una nota en la que
yo condenaba con duros términos
algunas actitudes de los así llamados
«jóvenes de las colinas», grupos de
jóvenes judíos en puestos no
autorizados en Cisjordania (Judea y
Samaria), que rehusaban acatar la
ley del Estado y estaban dispuestos
a chocar con soldados israelíes , y
que con ese comportamiento,
contradecían el espíritu de la
democracia israelí. «Para no aportar
nada y difundir el odio, mejor no
escribas», era su sabio consejo. No
la estoy citando literalmente, sí en
espíritu.
Otro, de alguien que por su apellido
estimo que no es judío, que se limitó
a un «mensaje» original de dos
palabras: «rata sionista». Me elogia
pensar que me leyó en varios artículos
defendiendo a Israel y de allí llegó a
su tajante conclusión sobre mi
condición. Al señor del mensaje, cuyo
nombre no haré el favor de repetir
aquí porque ni siquiera puedo saber
si es el suyo o un disfraz: sionista sí,
seguiré siéndolo, a mucha honra
como decíamos de chicos, porque el
sionismo es una causa justa y la
razón de ser de un Estado que aún
en medio de guerras y conflictos,
tiene el corazón abierto para ayudar
a los inocentes de entre sus propios
enemigos, como ser atendiendo a
miles de heridos de la guerra en Siria
en sus hospitales.
ata no, porque las ratas se esconden.
Y yo no pienso hacerlo.
Seguiré tratando de aportar
abiertamente mi granito de arena .Y
seguramente, como hasta ahora,
habrá quienes concuerden y quienes
no. Lo que puedo asegurar es que
no escribo sobre lo que no conozco
bien.
Tanto cuando critico alguna actitud del
gobierno israelí, como cuando
defiendo a Israel.

Ana Jerozolimski
Periodista. FUENTE: Montevideo.com


